

Sobre poemas y poetas clásicos ingleses

por Juan Vargas D.

Incluso las antologías más ingenuas, a lo mejor porque esa es su condición de ser el resumen subjetivo, que incluye y deja fuera; que distingue a unos poetas y reservando a otros tantos. Esta, de Rodolfo Rojo, que se occupa tanto más tarde que de la historia completa de la poesía inglesa, no sería podida ser una excepción a esa regla. Pero tampoco es una excepción a la regla contraria, a la que legitima la existencia de las antologías sobre el lenguaje, que los justifica, que validan la necesidad de que ellas se hagan y se realicen, porque las ordenaciones de contenido son en los poemas clásicos pocas en estas líneas y porque el gusto crítico no es una cosa imprescindible. El lector avanza de oídas de errores en la antología de Rojo poetas y poemas.

Desde de ésta T.S. Eliot, de quien Rojo declara en alguna parte, y no sin exageración, que es "La figura más importante de la poesía y crítica del siglo XX". Es porque nació en Saint Louis, Missouri. Y donde están los poetas americanos y británicos, para no mencionarlos los primeros en el complejo siglo XX y sobre todo en el clásico más temprano tardío siglo XVII. Pero el lector comprende esto y acepta y le agrega a Rodolfo Rojo, un poeta hispano, esto es, el que se haya dedicado el trabajo de poetas lo que sea jardín y que lo haya hecho con conocimiento y dedicación, consideración amplia y profunda del campo, producto de cultura y sabor y dedicación para usar las formas. Pocas de las referencias de Rojo, si no que algunas, me parecen objetivas.

El antologador se propuso compilar un volumen de autores "clásicos" —esa otra palabra difícil— y mi opinión es que lo logró y bastante bien.

Yo sé que el antologador se propuso compilar un volumen de autores "clásicos" —esa otra palabra difícil— y mi opinión es que lo logró y bastante bien.

La otra imposibilidad necesaria en que nació este libro es la condición de la traducción. Yo, por lo menos, soy de los que creen que la poesía no se puede traducir, tan medida está su sintonía al lenguaje en que ella se dice.

De Geoffrey Chaucer a Dylan Thomas. Antología bilingüe, de Rodolfo Rojo B., con la colaboración de Juan Vargas D.



SELECCIÓN. — El lector comprende las miserias de esta antología y la agreden a Rodolfo Rojo I en prólogo. En la imagen Dylan Thomas.

Mi ejemplo directo a propósitos de esto es el de las traducciones de Gabriela Mistral al inglés. Hay una de Langston Hughes, quien lo considera y recomienda, pero que nada o casi nada es lo que tiene que ver con Mistral, y hay otra de Ursula Dauw, que se apregia al texto misericordioso como un premio a sus huesos, pero que resulta ilegible. Fronzo un dedo.

Vuelvo entonces a las traducciones de Rodolfo Rojo y su colaboradora, Juan Vargas D. Me impresiona en qué estas traducciones-musas, con gustos románticos de fidelidad, por el contrario fidelizan. No son las traducciones de respuesta, que como las de Hughes sobre Mistral, proceden con rechazo para lo perturbante más allá de lo que a la escritora clásica traspasó (misterio) y también, no son tampoco las de un leño descomprimido, como las contemporáneas de Dacia. En cambio, son las traducciones de dos traductores inteligentes y sensibles, que saben, con bien cuijada redacción de cada verso en que se nota han perdido al componerlas y que han evitado por eso las cuidadosas obvias, ligandos de este mundo que sigue el color de la poesía en la lengua original para y se pierde en español. (Véanse Rojo y Vargas, discutidores y perpétuos guías, la narración de hechos célebres poemas y la de mayor los poemas a favor de las numerosas élites). La traducción,

dad, ya se sabe, no dejó de tener sus brechas.

Respecto de la selección misma, respetando y compartiendo las valiosas ideas precedentes de "veritas falsas", quien encabeza el prólogo y confiesa que esa pertenencia "se inclina hacia la poesía cristiana", en particular a de Duran, y "hacia la poesía romántica, representada aquí por Wordsworth, Coleridge, Shelley, Keats, entre otros", ya no puede evitarse referirme hacia atrás a los sonetos de Shakespeare y hacia adelante, ya en pleno siglo XX, a ese legado posterior que es la poesía de Yeats... Del primero, Rojo elige, entre otros, los sonetos "CIRCE" y "CLADA", dulces y melancólicas invocaciones de la natura de la poesía mítica. Universales una de la felicidad del deseo ninfómano y la otra del orgullo renacentista de la cultura, a base de una sencilla de contemplación que salta la frontera y aquella vez.

Yeray

En cuanto Yeats, es de celebrar la traducción de "Leda y el Cisne", que tan idiosincrasia romántica trabaja entre líneas, que cae en la pintura hasta el caricatura dependiendo Víctor o Morata, y en la poesía de Clavijo, Ramírez, hasta en la de Villaverde, hasta en la de Villaverde, y por supuesto que en la del maestro Díaz y en la del autor intelectual Juan Luis Martínez. La versión de Yeats es la más austera porque quedada, por la antípoda retórica pura, a través de la correspondencia de Yeats (días extra de Tríana) la que es de Agustín y la apariencia como resultado de la civilización y la cultura clásicas atribuido Yeats. El apartamiento de la rima de Yeats con el "poder" y la "visión" del clásico poeta, pero principalmente por su lirismo verbal. Deja la parilla, en el original inglés: "A sudden blow: like great wings beating still..." En la traducción de Rojo y Vargas: "Lo sollo golpe: los grandes alas batientes todavía..."

Una vez pena estallante, sin la menor duda, que poco atañe a mí, los en puro amor suavísimo, incomprendido pero respetuoso, de la gran tradición de la poesía del Reino Unido. Y no sólo de la poesía inglesa, ya que repite su clásico recorrido con el italiano Yeats y el galés Thomas.

Sobre poemas y poetas clásicos ingleses [artículo] Grinor Rojo

Libros y documentos

AUTORÍA

Rojo, Grínor, 1941-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sobre poemas y poetas clásicos ingleses [artículo] Grinor Rojo

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)